

## **ENERO 2025**

TITULAR	NOTA	FUENTE
Gobierno sin propuestas para atender crisis agrícola: Mesa por la Soberanía Alimentaria	Adalberto Blanco, de la Mesa por la Soberanía Alimentaria, manifestó que las pérdidas ocasionadas por la tormenta tropical Sara, en noviembre del año pasado, generarán escasez de algunos cultivos para este 2025, principalmente de frijol. Blanco señaló que el gobierno salvadoreño no ha planteado propuestas para atender la crisis en el sector agrícola, que enfrenta tanto las pérdidas de cultivos como el incremento en el costo de los insumos. "El gobierno salvadoreño sigue impulsando la importación de alimentos y no el cultivo nacional", enfatiza Blanco. https://ysuca.org.sv/2025/01/gobierno-sin-propuestas-para-atender-crisis-agricola-mesa-por-la-soberania-alimentaria/	YSUCA Miércoles I Enero 2025
"La minería compite con la humanidad por el agua": Andrés McKinley	El académico y experto en desarrollo sostenible, agua y minería, Andrés McKinley, manifestó que el agua es la principal materia prima para hacer la minería, "es como la sangre" y que por esto competirá contra la humanidad por agenciarse el recurso hídrico para su operatividad. "Esa es una implicación que tendría El Salvador, he observado los proyectos mineros en otros países de la región como la mina San Martín, de Honduras, que en 9 años de operaciones secó 29 de los 33 ríos del Valle de Siria", explicó.  https://www.diariocolatino.com/la-mineria-compite-con-la-humanidad-por-el-agua-andres-mckinley/	Diario Co Latino Pág.3 Viernes 10 Enero 2025
La explotación minera en El Salvador es inviable señalan expertos científicos de la UES	Especialistas de la Universidad de El Salvador, UES, realizaron un conversatorio sobre los impactos que la implementación de la minería metálica tendría en un territorio como El Salvador. Los expertos señalaron que la prohibición de la minería metálica en 2017 se basó en el resultado de un estudio de las Naciones Unidas que señalaba que El Salvador tenía el mayor grado de deterioro ambiental de América, después de Haití. Vinculado a este tema, en 2023, Naciones Unidas pidió explicaciones a El Salvador sobre la detención de los ambientalistas de Santa Marta: Antonio Pacheco, Miguel Gómez, Alejandro Laínez, Pedro Laínez y Saúl Rivas, a quienes se les había acusado de agrupaciones ilícitas. https://ysuca.org.sv/2025/01/la-explotacion-minera-en-el-salvador-es-inviable-senalan-expertos-científicos-de-la-ues/	YSUCA Viernes 10 Enero 2025
Bukele sanciona ley que permite la minería metálica	El presidente de la república, Nayib Bukele, sancionó el decreto legislativo que contiene la ley de minería metálica que revive la exploración, extracción y procesamiento de minerales en El Salvador, según lo consigna el Diario Oficial número 245, tomo 445, del 23 de diciembre de 2024. El decreto fue avalado por el presidente Bukele y la ministra de Economía, María Luisa Hayem, en Casa Presidencial el 23 de diciembre pasado, el mismo día que lo aprobó la Asamblea a petición del Órgano Ejecutivo. Anulando así la prohibición que estaba vigente desde 2017, después de una larga lucha de las organizaciones sociales. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Bukele-sanciona-ley-que-permite-la-mineria-metalica-en-El-Salvador-20250110-0065.html	LPG Pág.4 y 5 Sábado I I Enero 2025
Medio Ambiente declara	Tres direcciones del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) declaran inexistentes los hallazgos relacionados a los distritos de oro en El Salvador	LPG Pág.16

inexistentes estudios de minería	y estudios de minería moderna y sostenible que Nayib Bukele dijo que poseía para reactivar la minería metálica en el país. La Dirección de Evaluación y Cumplimiento Ambiental (DEC), la Dirección General de Observatorio de Amenazas y Recursos Naturales (DOA) y la Dirección General de Seguridad Hídrica (DSH) concluyeron que no podían entregar la información solicitada a través de la Ley de Acceso a la Información Pública (LAIP) porque no existe en los archivos del MARN, amparándose en el artículo 73 de la normativa.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Medio-Ambiente-de-El-Salvador-declara-inexistentes-los-estudios-demineria-metalica-20250110-0025.html	Lunes 13 Enero 2025
Denuncian destrucción ambiental en Los Plane de Renderos por construcción de centro comercial	Habitantes de Los Planes de Renderos, en San Salvador Sur se encuentran preocupados por la posible construcción de un centro comercial frente al Hospital Nacional "Dr. José Antonio Saldaña". La empresa constructora, incluso, ha ignorado las medidas cautelares que un Juzgado Ambiental ha determinado a fin de que la empresa tenga la viabilidad ambiental requerida para ejecutar obras en la zona. Diario Co Latino fue informado por habitantes de la zona que la empresa Hasgar S.A. de C.V. incumplió las medidas que el Juzgado Ambiental de San Salvador ordenó en agosto de 2024. A finales de diciembre, la empresa "destruyó más el bosque, la flora y la fauna protegida", según dicen los mismos habitantes. Por ello, a inicios de este mes, el juzgado volvió a ordenar el paro de las obras de destrucción de la zona.  https://www.diariocolatino.com/denuncian-destruccion-ambiental-en-los-planes-de-renderos-por-construccion-decentro-comercial/	Diario Co Latino Martes 13 Enero 2025
Mujeres y sus familias viven en condiciones vulnerables	Cientos de mujeres y sus familias viven en condiciones precarias, debido a la condición de pobreza y ante la falta de oportunidades desde el Estado. Sus humildes casas al lao de una quebrada y en el borde de una ladera son algunas de las difíciles condiciones que los dejan a merced de una lluvia o temblor, lo que pone en riesgo sus vidas. Aquí una de esas historias:  Cuando la casa de Ana de inunda  Cada temporada de lluvia, Ana Hernández y su familia vigilan atentamente el aumento del nivel del río Grande de San Miguel. Cuando el río se desborda, su casa queda inundada casi de inmediato. Ana vive en el caserío Las Conchas, en el distrito de Concepción Batres, Usulután Este, una de las zonas más afectadas por las crecidas del río Grande cada año  Las oportunidades laborales en Las Conchitas son limitadas, es parcialmente para las mujeres. La mayoría de empleos disponibles están en fincas de plátanos o en la cosecha de maíz. De acuerdo con el Observatorio de Género y Justicia Ambiental de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (OMUSA), en la zona rural, las mujeres ganan entre \$197.66 a \$258.4 mensuales. Ana trabajó anteriormente sembrando árboles de cacao y limpiando en fincas de plátano.	LPG Miércoles 15 Enero 2025
Impacto de la minería en El Salvador: riesgos y consecuencias	María Inés Dávila y Rafael Paz Narváez, del Movimiento Universitario de Pensamiento Crítico y Rafael Gómez Escoto, del Movimiento de Unidad Pro Reforma Académica de la UES, en La Entrevista YSUCA con la periodista Kenia Gómez.   Imagen de Radio YSUCA Escuche aquí https://ysuca.org.sv/2025/01/impacto-de-la-mineria-en-el-salvador-riesgos-y-consecuencias/	YSUCA Miércoles 15 Enero 2025
Impacto ambiental del Aeropuerto del Pacífico pone en riesgo ecosistemas y comunidades	El Movimiento Indígena para la Integración de las Luchas de los Pueblos Ancestrales de El Salvador (MILPA) denunció una serie de afectaciones ambientales y sociales derivadas de la construcción del Aeropuerto del Pacífico. Entre las principales denuncias del movimiento se encuentra la destrucción de las fuentes de agua de la comunidad de Condadillo, un recurso vital que está siendo afectado por el desarrollo del proyecto aeroportuario. Según MILPA, esta situación vulnera el derecho al agua y el ambiente sano de comunidades como Flor de Mangle, Loma Larga y Llano Los Patos.  https://ysuca.org.sv/2025/01/impacto-ambiental-del-aeropuerto-del-pacífico-pone-en-riesgo-ecosistemas-y-comunidades/	YSUCA Miércoles 15 Enero 2025

Ambientalistas: los efectos de la minería son a largo plazo	Grupos ambientalistas dijeron este martes que las consecuencias de la minería metálica en el medio ambiente pueden verse décadas después que ha finalizado la actividad, por lo que contradijeron al Gobierno salvadoreño, quien mencionó que las imágenes y videos que circulan en medios de comunicación y redes sociales, donde se ven ríos contaminados, no es debido a la minería. "Yo he estado viendo las noticias, los reportajes especiales sobre ese tema (la minería) y realmente hay algo que no toman en cuenta a la hora de hacer el reportaje y es que toda la contaminación que sale en las fotos, en los videos no está generada por la minería, sino por cualquier otra actividad porque, en este país hasta el día de hoy, no hay minería", dijo el presidente salvadoreño en una conferencia de prensa. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ambientalistas-desmienten-al-Gobierno-y-afirman-que-los-efectos-de-lamineria-son-a-largo-plazo-Pueden-verse-decadas-despues-20250115-0065.html	LPG Pág.12 y 13 Jueves 16 Enero 2025
REVERDES llama a la población a organizarse y rechazar la minería metálica	El Movimiento Político Rebelión Verde (REVERDES) hizo un llamado a la población a organizarse y mostrar el rechazo a la minería metálica en El Salvador, porque toda mina contamina. La tarde de este 14 de enero, llevaron a cabo una pega de afiches en contra de la minería, en los alrededores del monumento a la Constitución, sin embargo, en menos de 24 horas personal del Ministerio de Obras Públicas (MOP) retiró los carteles.  https://www.diariocolatino.com/reverdes-llama-a-la-poblacion-a-organizarse-y-rechazar-la-mineria-metalica/	Diario Co Latino Pág.4 Jueves 16 Enero 2025
Enfermedades y muerte: los riesgos del mal manejo del cianuro en la minería	La minería artesanal en la Amazonía peruana, aunque es una fuente de ingresos para muchas comunidades, tiene un costo elevado para el medio ambiente y la salud humana. Así lo destacó Claudia Vega, maestra en Salud Pública y doctora en Química Analítica, durante una entrevista con YSUCA, donde compartió su experiencia como coordinadora del programa de mercurio del Centro de Innovación Científica Amazónica de Perú. Vega explicó que la actividad minera, especialmente cuando utiliza sustancias como el mercurio y el cianuro, genera graves problemas ambientales y sanitarios.  https://ysuca.org.sv/2025/01/enfermedades-y-muerte-los-riesgos-del-mal-manejo-del-cianuro-en-la-mineria/	YSUCA Jueves 16 Enero 2025
Denuncian tala de árboles y destrucción de río por proyecto de aeropuerto del Pacífico	Las familias residentes en el cantón Condadillo, del departamento de La Unión, denunciaron que debido a la construcción del aeropuerto del Pacífico, en la zona se talaron miles de árboles y destruyeron una parte del río que abastecía de agua a varias comunidades. Blanca Cruz, quien por años ha vivido en la zona, indicó que a ese río llegaban en carreta, carro o caballos a traer agua, en la época de calor sus hijos iban a bañarse, ya que por ser un área con mucha vegetación era ideal para refrescarse.  https://www.diariocolatino.com/denuncian-tala-de-arboles-y-destruccion-de-rio-por-proyecto-de-aeropuerto-del-pacifico/#google vignette	Diario Co Latino Pág.3 Sábado 18 Enero 2025
"Un solo accidente podría resultar en catástrofe": ciudadanos rechazan minería	Organizaciones ambientalistas y de defensa de derechos humanos reunieron ayer frente a la Biblioteca Nacional de El Salvador (BINAS), en el centro de San Salvador, en un "plantón contra la minería metálica", para mostrar su rechazo a la reciente abolición de la prohibición de esta industria. https://www.pressreader.com/el-salvador/la-prensa-grafica/20250120/281775634822860	LPG Pág.17 Lunes 20 Enero 2025
El papel de los jóvenes en la lucha ambiental	Dalia González (vía videollamada) y Alejandro Henríquez, de REVERDES, en La Entrevista YSUCA. Imagen Radio YSUCA. Escuche aquí: https://ysuca.org.sv/2025/01/el-papel-de-los-jovenes-en-la-lucha-ambiental/	YSUCA Martes 21 Enero 2025
REVERDES  desmiente al gobierno: minería metálica no es desarrollo, es destrucción	En el programa La Entrevista de Radio YSUCA, integrantes del movimiento político Rebelión Verde, conocido como REVERDES, aseguraron que la Ley de Prohibición de la Minería Metálica fue creada bajo consenso para proteger la vida en el país. Dalia González, representante de REVERDES, afirmó que Nayib Bukele está equivocado al señalar que la Ley de Prohibición de la Minería Metálica, que fue derogada, obstaculizaba el desarrollo nacional. González mencionó la encuesta de la UCA sobre la minería metálica, que evidencia el rechazo por gran parte de la población, debido a los daños ambientales y sociales que se han experimentado en el país.  https://ysuca.org.sv/2025/01/reverdes-desmiente-al-gobierno-mineria-metalica-no-es-desarrollo-es-destruccion/	YSUCA Martes 21 Enero 2025

El 36% de las fincas en El Salvador son propiedad de mujeres	Las mujeres en la caficultura son minoría en El Salvador, con una participación del 36 % en la administración de las fincas, según datos del Instituto Salvadoreño del Café (ISC). Tradicionalmente, la caficultura ha sido un sector dominado por los hombres en El Salvador, un denominador común en el resto de los países cafetaleros. La representación femenina quedó relegada a los trabajos de campo, sobre todo en la corta, pero con la promoción de la equidad de género ha emergido de los roles tradicionales a puestos como catadores o jefes de unidades de producción.  https://diario.elmundo.sv/economia/el-36-de-las-fincas-en-el-salvador-son-propiedades-de-mujeres	Diario El Mundo Jueves 23 Enero 2025
En San Isidro acecha la sobra de la minería	En San Isidro, Cabañas Este, la gente está nerviosa y a la expectativa, dice Francisco Pineda, de la Asociación Comité Ambiental de Cabañas en Defensa del Agua y la Cultura. Con la reactivación de la minería metálica en el país, los pobladores temen que esta actividad regrese a su comunidad y amenace sus fuentes de agua, los árboles que les dan cobijo en los veranos y sus territorios donde han erigido sus casas. Pineda afirma que San Isidro es una de las zonas donde ya se hizo, años atrás, exploración minera de parte de la empresa canadiense OceanaGold, antes Pacific Rim.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/En-San-Isidro-acecha-la-sombra-de-la-mineria-20250124-0081.html	LPG Pág.2 y 3 Domingo 26 Enero 2025
Organizaciones aún piden derogar nueva ley de minería	Organizaciones sociales, ambientales y religiosas intensifican su presión para protestar contra la nueva Ley General de Minería Metálica, recientemente aprobada, la cual consideran una amenaza directa para los recursos naturales y la salud de los salvadoreños. Pese a la insistencia de estos sectores, los diputados oficialistas han ignorado las peticiones para derogar la normativa, lo que ha generado un amplio descontento y una creciente movilización social. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Organizaciones-mantienen-presion-para-derogar-la-nueva-ley-de-mineria-20250126-0041.html	LPG Pág.18 Lunes 27 Enero 2025
Deuda, escasez de alimentos y crisis económica: los riesgos de El Salvador en 2025	La deuda pública, la escasez de alimentos y una crisis económica figuran entre los principales riesgos para El Salvador en 2025, según un estudio del Foro Económico Mundial (FEM). Desde 2010, el FEM publica al inicio de cada año un informe sobre las amenazas que acechan a las economías a nivel mundial, con la opinión de más de 900 expertos, entre responsables políticos y líderes sectoriales. El informe de 2025 desgrana que para los salvadoreños el principal riesgo es la deuda pública, una variable que también estuvo presente en el informe de 2023 y 2024 como la mayor amenaza para la economía.  https://diario.elmundo.sv/economia/deuda-escasez-de-alimentos-y-crisis-economica-los-riesgos-de-el-salvador-en-2025	Diario El Mundo Lunes 27 Enero 2025
Las tormentas en el país agravaron la inseguridad alimentaria	El Salvador se ubicó en una de las zonas más afectadas en América Latina por el fenómeno de El Niño en 2023. Dicho fenómeno causó lluvias irregulares y escasas en toda la región. Sus efectos incluyeron una producción de cereales inferior a la esperada debido al menor rendimiento de los cultivos, lo que afectó a los agricultores. "En El Salvador y el Corredor Seco de Nicaragua, las precipitaciones insuficientes y las temperaturas elevadas —características típicas de El Niño—, resultaron en rendimientos inferiores al promedio en algunas áreas", enfatiza el Panorama Regional de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición 2024, presentado este lunes por cinco agencias de Naciones Unidas. https://www.laprensagrafica.com/economia/Las-tormentas-en-El-Salvador-agravaron-la-inseguridad-alimentaria-20250127-0088.html	LPG Pág.4 y 5 Martes 28 Enero 2025
Nueva Esparta lucha contra alza de casos de insuficiencia renal	Al menos 25 personas de las 200 entrevistadas que formaron parte de una investigación en la zona, manifestaron que padecen de la enfermedad de insuficiencia renal crónica ya diagnosticada, en el distrito de Nueva Esparta, en el municipio de La Unión Norte. Del total de 25 casos confirmados, 15 son hombres y 10 mujeres, con edades entre 26, 50, 51 y más años. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/nueva-esparta-la-union-incremento-casos-insuficiencia-renal-cronica/1196613/2025/	EDH Pág.10 y 11 Miércoles 29 Enero 2025
FESPAD visibiliza conflictividades	La Fundación de Estudios para la Aplicación del Derecho (FESPAD) desarrolló el foro "Conflictividades ambientales y acceso a la justicia", a fin de visibilizar el caso	Diario Co Latino Pág.4

ambientales y acceso a la justicia en las comunidades	de la criminalización de líderes ambientales en la comunidad de Santa Marta, así como la afectación directa al río El Coyol, en El Cerrito, Quezaltepeque y el extractivismo a través de la minería en el caso Cerro Blanco. Óscar Morales, técnico jurídico de la Dirección de Cultura de Derechos Humanos de FESPAD, dijo que el Tribunal Socio Ambiental surge para visibilizar y posicionar dentro de la agenda nacional las diferentes conflictividades en las comunidades que tienen a la base proyectos de contaminación, muerte, extractivos, pero, además, procesos de criminalización desde el Estado para defensoras y defensores.  https://www.diariocolatino.com/fespad-visiviliza-conflictividades-ambientales-acceso-justicia/	Miércoles 29 Enero 2025
Lago de llopango sigue contaminado, pese a promesa de agua potable	Los remos de la lancha de María Esther rompen el agua del lago y resuenan en la oscuridad. Pareciera que son esos golpeteos los que despiertan al sol, que empieza a bañar la orilla llena de piedras pómez. María Esther Hernández es una pescadora que vive en la comunidad San Agustín, en San Pedro Perulapán. Sale por las madrugadas a ejotear, o pescar tigrillos. Ella, así como 165 mil personas que residen a unos 10 kilómetros, depende de las aguas del lago de llopango, el más grande de El Salvador. Rema en ese lago, pero no bebe de su agua porque sabe que está contaminado. Nayib Bukele prometió en 2019 que el lago de llopango acabaría "con la escasez de agua en toda el Área Metropolitana de San Salvador" por la construcción de una planta potabilizadora financiada por China. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/contaminacion-lago-ilopango-promesas-agua-potable/1197250/2025/	EDH Pág.2, 3 y 4 Viernes 31 Enero 2025